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PRISE DE PAROLE
KEMER AR GAOZ

Fini les longs détours par le pont de Caernarfon ou de Hünfeld ! Depuis 
la mi-novembre, les Landernéens peuvent désormais emprunter, à 
pied ou à vélo, la passerelle de la Palud pour rejoindre l’une ou l’autre 
rive de l’Elorn. Très attendue, cette nouvelle infrastructure a été pensée 
et réalisée pour faciliter et sécuriser les déplacements piétons et 
cyclables, pour rendre le franchissement de la rivière aussi facile que 
possible pour les personnes les plus fragiles et les moins mobiles.
Issue de notre projet urbain qui vise à replacer l’Elorn et ses 
abords au cœur de la vie de notre cité, cette passerelle vient 
connecter les aménagements de la rive Nord – Jardin de la Palud 
– à ceux de la rive Sud – pôle sportif de Saint-Ernel, Jardin des 
Bénédictines, aire de jeux inclusive du Calvaire –, finalisant ce 
poumon vert en plein centre-ville.
Cet équipement structurant a également été imaginé pour repenser 
et redessiner les mobilités urbaines. L’aménagement de voies douces 
a ainsi pour objectif d’encourager les Landernéens à privilégier les 
modes de déplacement alternatifs à la voiture, afin de désengorger 
le centre-ville pour un cadre de vie plus apaisé et plus durable.
Vivement critiquée par l’Opposition, notamment pour son coût, 
le montant de cette infrastructure se justifie, d’une part, par la 
complexité du site et de l’ouvrage et, d’autre part, par la hausse des 

prix des matières premières liée à la reprise économique post-Covid 
et aux conjonctures mondiales. D’un montant d’un peu plus d’un 
million d’euros, ce projet a bénéficié d’importantes subventions, près 
de 850 000 €. La Ville a, ainsi, pu compter sur le soutien financier de 
ses partenaires : l’Europe (330 000 €), l’Etat (210 000 €), la Région 
(79 000 €), la CAPLD (130 000 €) et le Département (100 000 €).
Isaac Newton a dit un jour : « Les hommes construisent trop de 
murs et pas assez de ponts ». Certains rétorqueront que construire 
des ponts ou des passerelles coûtent trop cher. Mais un pont ou une 
passerelle a une symbolique forte.
Celle du lien, tout d’abord. Cet ouvrage rapproche les quartiers, 
les habitants. C’est un lieu de rencontre, d’échange qui favorise 
l’inclusion et la cohésion sociale.
Celle du développement durable, ensuite. Il participe à la 
construction de la ville de demain, une ville plus écologique et 
plus responsable.
Celle de notre politique, enfin. Cette passerelle n’ayant d’autre 
ambition que de vous rendre Landerneau toujours plus agréable, 
plus accessible, plus sécurisée, en d’autres mots, plus facile à vivre.

Landerneau Dynamique et Durable

LA PASSERELLE DE LA PALUD  
ENFIN EN SERVICE !

Retour sur le conseil d’agglomération du 30 juin où les élus 
du Collectif « Landerneau pour tous » sont intervenus sur 
plusieurs volets lors du point d’étape du PCAET, document 
de planification en faveur de la transition écologique qui 
aurait dû voir le jour en 2019…
Une démarche participative qui n’est pas à la hauteur des 
enjeux alors que celle-ci doit être formellement organisée 
conformément au code de l’environnement. Une consultation 
de documents en ligne très limitée comme le diagnostic 
territorial et le plan d’actions alors que la demande avait été 
renouvelée lors de la réunion publique.
Un diagnostic territorial et un rapport environnemental 
très techniques, très complets mais malheureusement trop 
tardifs pour une appropriation sérieuse par l‘ensemble des 
habitants et acteurs du territoire. Au vu de l’ampleur des 
objectifs une des conditions de réussite sera la mobilisation des 
citoyens, des acteurs économiques et des collectivités.
Concernant notre vulnérabilité aux changements 
climatiques les constats sont plus inquiétants avec des 
enjeux forts d’adaptation pour la population, pour les 
activités économiques, le territoire, notre ressource en eau…  
Il est difficile de faire le lien entre l’analyse des enjeux et 
leur prise en compte prioritaire dans le plan d’actions.

Un sentiment d’autosatisfaction concernant le plan d’actions 
qui pourrait laisser penser que même sans ce PCAET notre 
territoire serait déjà pleinement engagé et que nous aurions 
atteint les objectifs réglementaires. Il faut noter tout de même 
20 nouvelles actions majoritairement autour des mobilités et de 
l’énergie mais sans réels moyens financiers identifiés. Pas ou 
peu de visibilité donc sur l’utilisation et la priorisation des 
11 M€ sur 6 ans aux travers d’actions concrètes et ambitieuses.
Nos élus ont rappelé l’utilisation abusive du terme « co-
construction » par rapport à une réelle démarche de 
démocratie participative. Une instance de suivi qui reste 
malheureusement au niveau du Comité de Pilotage sans 
restitution formelle à l’ensemble des élus et une restitution 
encore plus légère pour les partenaires et le grand public.
Concernant la suite de la démarche, comment seront prises 
en compte les observations, questions ou contributions 
du public : organisation de nouvelles réunions publiques ou 
seulement des échanges « en ligne » ?
Les élus du Collectif « Landerneau pour tous » ont demandé 
que la communauté mette de réels moyens pour créer les 
conditions d’une forte participation citoyenne.
 
Les élu(e)s du Collectif « Landerneau pour tous »

PLAN CLIMAT AIR ENERGIE TERRITORIAL  
(PCAET)




